

# Vida Nacional

Noviembre, 1959

¿Qué ha decidido URD? — Noviembre se inició con la herida abierta en la Unidad por una grave amonestación del Presidente Betancourt a los Ministros Urredistas: Arcaya, Hernández Solís y López Rivas. Se quejaba el Presidente de los artículos de José Vicente Rangel, conocido dirigente Urredista, en *La Razón*. Y pedía al Partido y su Ministros una definición de oposición o colaboración con el Gobierno.

En la Residencia privada del Presidente, "Los Núñez", en desayunos, almuerzos y cenas, se han ventilado durante un mes todas las cuestiones vi-driosas de la política nacional.

El primer almuerzo histórico del mes tuvo lugar el 2 de noviembre. Los tres ministros urredistas, acompañados del Presidente del Partido, López Orihuela, y del Secretario General, Domínguez Chacín, sesionaron con Betancourt y el Ministro del Interior desde las 12 a la 1,40 p.m.: y almorzaron juntos. Se dijo que Domínguez Chacín llevaba en cartera una réplica de URD al Presidente, reclamando —a su vez— condiciones para seguir participando en el gobierno de coalición.

Nadie supo —para la publicidad— lo que se trató en "Los Núñez". Al parecer todo quedó en suspenso en espera del próximo regreso de Jóvito Villaba.

Pero nadie podía contener los comentarios. Muy pocos creían en que URD se retirase del Gobierno. Ya López Rivas había dicho que no se rompería la coalición. Se aseguraba que Miquelena, cada vez más poderoso en URD, quería aprovechar la oportunidad de capitalizar para el partido la insatisfacción de vivas necesidades populares; y solidificar la dudosa posición urredista ante las masas, que votaron amarillo en el centro de la República.

Una semana más tarde llegaba a Maiquetía Jóvito Villalba. Hasta Trinidad salieron a anticiparle noticias algunos correligionarios, entre otros López Orihuela y Miquelena. Un tanto abombado resultó el recibimiento. Jóvito habló en el aeropuerto, optimista y firme. Y, aunque se declaró en favor de las decisiones del Directorio del Partido, dejó flotando un especial anhelo de unidad.

Betancourt lo invitó a un desayuno en "Los Núñez". ¿Después? Se han seguido desayunos y almuerzos del Presidente con dirigentes del COPEI, AD y URD. Se habla de revisión o nueva interpretación del Pacto de Punto Fijo. Pero siguen en sus carteras los Ministros de URD; viajan los Ministros de COPEI; Caldera y Villalba parecen coincidir en que sobre las conveniencias de los partidos está la conveniencia nacional de la coalición. Resulta significativo que URD —a consecuencia de unas declaraciones de Fabricio Ojeda, imprudentes e impolíticas— ha señalado, como voces oficiales informativas del Partido, a López Orihuela Domínguez Chacín y Jóvito.

En la segunda quincena del mes la crisis de URD parece difuminarse. Un precipitado anuncio de retorno de Alirio Ugarte Pelayo de su Embajada de México a Caracas, volvió a excitar el avispero. Pero la noticia hubo de ser explicada. El viaje no era inmediato y tenía por objeto hacer los preparativos para la visita a Caracas del Presidente de México, López Mateos. Los curiosos terminan noviembre preguntando: "Por fin ¿qué decidió URD?" Por de pronto parece arrumbada la protesta inicial de URD contra la actitud anticomunista del Presidente; pero en la política menuda de municipio se coquetea feamente con los soviéticos; y se entorpece la acción de la autoridad para frenar organizados ataques contra la propiedad privada y el orden público, como en el caso de las torres de Petare.

**La frustrada visita de Raúl Castro y el Che Guevara.**— La Revolución Cubana, que ganó y cuenta todavía con profundas simpatías en Venezuela, comienza a hacer crisis en vastos sectores de la Nación. Los virajes desconcertantes de Fidel; la incomprensible caída en desgracia de Huber Matos, precedida por otras tan significativas como la de Urrutia; la misteriosa desaparición del Comandante Cienfuegos; el auge del Che Guevara y Raúl Castro catalogados de comunistas; hacen sospechar que los comunistas están en pesca milagrosa a río revuelto. Los trabajadores cubanos parecen haberlo percibido, al excluirlos —pese a las recomendaciones de Fidel— del comando de la CTC. Para nosotros bastaría la euforia de nuestros columnistas rojos.

En tales circunstancias el Presidente de la Federación de Centros Universitarios, Héctor Pérez Marcano, uno

de los más destacados líderes adeistas rosados, cometió una imprudencia más en su destacada carrera de desaciertos políticos. Se dijo que, por recomendación del Embajador Cubano Pividal, y otras personas extrañas a la Universidad, invitó al Che Guevara y a Raúl Castro para una manifestación Pro-Fidelista en el Nuevo Circo de Caracas.

El mal paso de Marcano puso en mal trance al Gobierno Venezolano, que negó el ingreso a los dos líderes políticos; al Gobierno Cubano, que cayó prudentemente; a nuestra Universidad; y al Embajador Pividal, que resultó el chivo expiatorio de la imprudente invitación, pues fué inmediatamente removido de su puesto y llamado a La Habana.

¿Conspiración? — Hay gentes interesadas —entre ellas el sector comunista— en sostener un ambiente de inquietud conspirativa. La Religión llegó incluso a sostener por varios días un alerta permanente sobre el rumor de organización conspirativa comunista.

La fuga del General Prato, todavía indescifrada; la Carta del General Castro León al Presidente de la República; y el conato de arrojar hojas suversivas en Maracaibo por dos pilotos mercenarios, que hubieron de aterrizar en Aruba, ha venido a confirmar el clima de zozobra golpista.

La Carta de Castro León, con graves acusaciones al Gobierno de despilfarro-económico, carencia de autoridad para reprimir desórdenes sociales, y connivencias con el comunismo, se interpretó como una invitación a la rebeldía, enfilada a las Fuerzas Armadas. Las autoridades militares se han visto precisadas a reiterar declaraciones de fidelidad al Gobierno Constitucional; y, por su recomendación, el Presidente ha declarado separado del Ejército al General José María Castro León.

La aventura de los pilotos cubanos, detenidos en Aruba, puede tener repercusiones internacionales más graves. Se supone que obraban en inteligencia con Pérez Jiménez y Trujillo. El avión proveniente de Miami, hizo escala en Ciudad Trujillo.

Venezuela trató por vía diplomática de que no se les concediera libertad. Pero las autoridades Holandesas juzgaron de otro modo; y Carlos Manuel Díaz Rojas y César Ricardo Camacho han regresado a Estados Unidos y Santo Domingo. En Venezuela el ges-

to holandés se ha considerado inamistoso; y ha saltado repentinamente en la Prensa el tema del Colonialismo holandés e inglés. Han sido llamados Embajadores y Cónsules; y el episodio aventurero lleva traza de convertirse en polémica internacional de gran fondo.

**La situación monetaria.** — Con este título ha publicado el Padre Manuel Pernaut, S. J. en *El Universal* cuatro artículos sensacionales. Como síntesis extractamos algunos de sus párrafos más expresivos:

“Las pasadas semanas han sido pródigas en acontecimientos y noticias de índole monetaria. El anuncio de un gran periódico sobre el posible control de cambio; la alocada reacción del público que se abalanzó sobre las taquillas de los Bancos, exigiendo la conversión de sus haberes en dólares; el sobresalto consiguiente en los banqueros, que veían disminuir su inmediata liquidez de caja; las restricciones en los créditos y las quiebras que comienzan a generalizarse; el retraso en el pago por parte de los Despachos Ministeriales; la manifiesta escasez de divisas en las arcas del Banco Central. Y tras ello, la obligada secuencia de declaraciones de la Asociación Bancaria Nacional, de los Ministros, el telegrama del Jefe del Estado. Y cuando el clima de turbación y frenesí parecía remitir de nuevo la sensacional denuncia de una “conspiración bancaria”; los desmentidos y réplicas en la prensa. Por fin, la elevación de los tipos de redescuento por parte del Banco Central; la venta del oro poseído por el Gobierno; el decreto sometiendo a la licencia previa la importación de artículos de lujo.

He aquí la larga serie de noticias y acontecimientos monetarios, todos íntimamente ligados entre sí, que es preciso enjuiciar con serenidad, con imparcialidad científica, sin caer en el extremo del alarde y publicidad periodística, pero también sin llevar el forzado optimismo al límite de algunos banqueros”.

Pernaut estudia, en primer término, la solidez del bolívar y concluye:

“El bolívar ha permanecido en su solio, intercambiando el curso constante de 3,35 Bs. por dólar, y tan sólo ha sufrido ligerísima merma en su poder adquisitivo interior”.

Examina después el segundo síntoma declaratorio de la inflación. Y estampa una gravísima afirmación:

“Si observamos a través de la merma sufrida de nuestras reservas internacionales, la fuga de divisas operada, veremos que la situación es poco halagüeña. Del 31 de diciembre de 1957, al 31 de septiembre del presente año, la reducción de nuestras reservas ha sido de 1.753,35 millones de bolívares”.

Siempre fundado en boletines del Banco Central, anota después el siguiente dato sobre ingresos y egresos:

Años	Ingresos:	Egresos:	Saldo
1958	1.970.63	2.355.42	-384.79
1959 (10 meses)	1.240.23	1.521.98	-273.25

Por primera vez en la historia monetaria de Venezuela, la balanza de cambios arrojó saldos negativos tan fuertes”.

“Comparemos las reservas poseídas por el Fisco Nacional el día 31 de diciembre de 1957, con la remanente del día 31 de Octubre del presente año. Veamos la profunda diferencia:

	31 - XII - 51	31 - X - 59
Servicio de Tesorería . . . . .	1.692,21	297,14
Fondo Especial de Reserva . . . . .	408,67	—
Total . . . . .	2.100,88	297,14

O sea, que a fines de Octubre el Gobierno tenía en Caja disponibilidades sumamente escasas.

Es cierto que a esa reserva se añade, a cho-ro continuo, el flujo de los ingresos fiscales ordinarios. Pero ya hemos observado con anterioridad que la actual escasez se ha originado, a pesar del cobro anticipado del Impuesto petrolero”.

El último dato estadístico recogido por Pernaut no es menos elocuente:

“Una hojeada a la serie de ingresos y egresos fiscales, en la sucesión de los diversos años naturales nos pone en evidencia el frenesí que hemos impreso a nuestros gastos.

#### FINANZAS PUBLICAS

Años:	Ingresos:	Egresos:	Saldos
1954	2.631	2.592	38
1955	2.992	2.983	9
1956	4.374	3.349	1.024
1957	5.396	4.360	1.036
1958	4.684	6.232	-1.547

En el cuadro podemos observar cómo el ritmo aumento de nuestros Egresos fiscales ha sido acelerado... Aún teniendo en cuenta el elevado monto de las deudas atrasadas —dos mil ciento dos millones incorporados en esos 6.232— tenemos que reconocer que el Gobierno gasta demasiado en Venezuela”.

Pernaut, en su cuarto artículo hace algunas reflexiones conjuntivas:

“Cuanto con mayor claridad resalta el yerro de los años anteriores en los que al decir del Sr. Ministro, “Venezuela ha estado viviendo y gastando por encima de sus recursos”; y cuanto con mayor lucidez se afirma “que una situación como la que se ha venido sucediendo no puede prolongarse más, sin dar lugar a una inflación incontrolada”; tanto es mayor la extrañeza que causa ver programar el Presupuesto con tan altos vuelos y dejando anchuroso bache deficitario....

La situación de la economía puede ser tan-toriamente seria y de cuidado, pero en mane-ra alguna la consideramos fundamentalmente comprometida y mucho menos sin remedio....

Todavía se puede ir más allá, y pensar que la contradicción en la acción político-económica requerida es más aparente que real. Es muy posible que, una vez superado el titubeo en el pago de las deudas atrasadas, el mejor estímulo a la iniciativa privada se logre con la enérgica decisión de recortar las dispendiosas erogaciones del erario y la acertada reorientación del gasto público por vías más eficaces de re-producción”.

Tales son las reflexiones gravísimas del Padre Pernaut, que ha suscrito, casi en su totalidad Domingo Alberto Rangel en *La Esfera*. También otros economistas, por ejemplo Meza Zabala, se sienten alarmados por la persistencia de la situación deficitaria de la balanza de pagos de Venezuela.

La conclusión práctica debiera ser, y así creemos que lo ha entendido el el Gobierno, profundizar los gastos re-productivos y disminuir drásticamente los improductivos, sobre todo los destinados a la burocracia estatal cada día más elephantica. Con manifiesta satisfacción han visto los hombres reflexivos un Decreto de finales de mes en que se recargan las importaciones de cincuenta artículos considerados suntuarios o de lujo.

**Congreso de Trabajadores.** — Sobre este tema ofrecimos un expreso artículo editorial en el presente número.

Se ha solucionado por laudo un conflicto petrolero con la Compañía Richmond.

En cambio, se prolongan las discusiones, proposiciones y contraproposiciones del Contrato Petrolero para todos los obreros del ramo en Venezuela.

**El Congreso Nacional.** — El día 25 de Noviembre volvió a reunirse el Congreso Nacional en Sesiones Extraordinarias. Se anuncian como leyes de especial urgencia e interés la Reforma Agraria y la Reforma de la Constitución. El Congreso tratará también de la sucesión de Monseñor Arias en el Arzobispado de Caracas y de Monseñor Paparoni en Barcelona. Con extrema ligereza los reporteros han barajado nombres de candidatos Episcopales.

En el orden internacional, además del incidente de los aviadores cubanos, antes mencionado, se ha registrado un hecho delicado con Colombia. Supuestos malos tratos sufridos en Venezuela por braceros colombianos más o menos indocumentados, levantaron polvareda en la prensa colombiana. En una entrevista personal de los Cancilleres Arcaya y Turbay se han precisado las condiciones legales en que deberán actuar, en lo sucesivo los braceros colombianos, que en número considerable pasan continuamente la frontera de Venezuela.